

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

LUNES 14 DE OCTUBRE DE 1811.

---

PORTUGAL.

*Lisboa 5 de Octubre.*

*Copia de una carta de Fuente Cuinaldo, fecha de 26 de Setiembre.*

El día de hoy fué glorioso para nuestras armas. El enemigo se presentó entre 7 y 8 de la mañana en frente de nuestro ejército y dirigió un ataque por el centro, donde se hallaba la 3.<sup>a</sup> división; y como cayese con el peso de 400 caballos sobre la artillería, esta se halló envuelta, pero luego fué retomada por tres esquadrones de caballería ligera, por el regimiento de caballería inglés 5, y portugueses 21, que valerosamente rechazaron el enemigo, dexando este en el campo muchos muertos, y retirándose vergonzosamente.

S. E. dió sus acertadas órdenes en medio del vivísimo fuego de la artillería enemiga.”

*Copia de una carta de Quadraes de 29 de Setiembre.*

“En el día 26 del corriente avanzó el enemigo sobre el frente de Guinaldo, donde hizo maniobrar su ejército, pero no atacó; á las 10 de la noche nuestro ejército se retiró á tomar posiciones: el día 27 se presentó el enemigo en Aldea da Ponte, y entre esta villa y Alfayates hubo un choque en que se distinguieron mucho los regimientos 11 y 23 y nuestra caballería, haciendo retroceder el enemigo hasta Alvergaria, y en esta accion quedó herido el General Cole. Luego al ano-

checher del mismo dia hizo el enemigo un reconocimiento donde se hallaba la division ligera cubriendo el lugar de Nave, donde estaba el quartel general, pero no resultó cosa alguna. Ayer comenzó el enemigo á retirarse, y hoy se halla para allá de Casillas. Nuestro quartel general va mañana para Reixoso; y el ejército, segun me parece, toma acantonamientos."

(Esperamos un oficio á cada momento; pero no quisimos retardar la comunicacion de estas dos cartas dignas de crédito que dan una idea general de los últimos acontecimientos.)

(Gaz. de Lisboa del 5 de Octubre).

## ESPAÑA.

Murcia 31 de Agosto.

El 21 hubo noticia de que el Conde de Montijo habia salido el 15 de Almería con direccion á las Alpujarras, habiéndose aumentado su division con 400 infantes y 300 caballos que se le reunieron despues de la retirada del ejército. Súpose tambien que quando los enemigos entraron en Baza, saquearon por espacio de 5 horas, y cometieron varios asesinatos é insultos; que quedaron en aquella ciudad 300 infantes y unos 800 caballos; que habiendo recibido el General Sout un parte el 12 por la tarde, mandó salir el 13 de madrugada 1500 infantes y 400 caballos para Almería, y en la tarde del mismo dia 100 infantes y 200 caballos para Granada.

El 22 el enemigo hizo un movimiento retrogrado; una division se retiró á Velez, otra á Huescar. En aquel mismo dia entraron tropas nuestras en Cehegin. En Lumbreras habia 1200 franceses de infantería y 300 de caballería con un cañon y un obus: algunas partidas habian salido en los dias antecedentes para Aguilas y Vera, continuando sus robos, insultos y muertes.

El 23 salieron algunas tropas del puerto de Lumbreras para los Velez, convoyando muchas caballerías cargadas de granos y otros efectos de sus rapiñas.

El 24 quemaron las barracas de su campamento de Lum-

breras: indicio probable de su retirada, y con efecto solo quedaban 1100 hombres de toda arma.

El 25 permanecian los enemigos en Velez-Rubio, mandando descubiertas al castillo de Xiquena. En la tarde del mismo día 25 entraron en Velez-Rubio 5 carros de heridos, ignorándose de donde venian. En aquel pueblo vendian los granos robados, lo que manifiesta claramente que no tratan de permanecer allí por mucho tiempo.

Participan de Granada con fecha de 14 del corriente que desde el 11 habian entrado de 500 á 600 franceses heridos y se esperaban mas. El 12 se publicó en aquella capital por gazeta extraordinaria la carta de Soutl al General gobernador de la Provincia en que se decia haber sido derrotado el 3.<sup>o</sup> ejército que ántes de entrar en Murcia intentaba hacer presas considerables de toda especie, y que dentro de pocos días estaria de vuelta en Granada. Estas noticias entristecieron sumamente los habitantes; pero consolábanse con las noticias que daban los mismos franceses de la mortandad y disminucion que iban sufriendo sus tropas: muchos de sus soldados desertaban y se dirigian para la division del Conde de Montijo; sus ingenieros andaban reconociendo el terreno junto al hospital de S. Lázaro para levantar baterías. De Sevilla escribian que se preparaba allí la salida de un gran convoy para Francia en que iban 3<sup>o</sup> personas, la mayor parte soldados estropeados é inútiles.

*Alicante 22 de Agosto.*

El martes llegó á este puerto el navío San Pablo, procedente de Cadiz, que al paso ha dexado en Cartagena medio millon de reales, y ha desembarcado aquí otros quatro, de los quales suponen que uno y medio son para Valencia. Trae tambien 900 fusiles que parece van al Empecinado.

*Idem 4 de Setiembre.*

El comandante *Amor*, digno émulo de los cides de España, atacó el 24 de Agosto á un peloton de franceses en las

inmediaciones de Enciso. El resultado fué el mas feliz que pudiera imaginarse pues sin pérdida alguna nuestra tuvieron los enemigos 80 muertos, un número considerable de heridos, dexando en nuestro poder 32 prisioneros, mucho dinero y una porcion de fusiles, mochilas y morriones.

*Del mismo lugar 5 de idem.*

Suchet dió en Zaragoza un magnífico convite á sus coasesinos de Tarragona; las mesas para los soldados ocupaban el espacio que media entre el monte Tortero y la ciudad: los oficiales comieron en el reducto del Pilar.

*Idem 6 del mismo.*

Acaban de desembarcar aquí 220 prisioneros polacos volteadores del número 9, hechos en Motril por el conde Montijo. Estamos con zozobra por la apretada situacion en que se halla este valiente jefe perseguido por los enemigos en las Alpujarras.

*Alcantavilla 24 de Agosto.*

*Noticias del ejército de Murcia.*

Reúnense muchos dispersos á este ejército; esperamos en breve adelantar nuestra línea hasta Lorca. Llegó de oficio la noticia de haberse volado ante ayer el castillo de S. Pedro, un rayo que cayó en el almacén de la pólvora hizo este estrago.

*Palma (en Mallorca) 23 de idem.*

El General Withingan va formando su division de infantería y caballería con los quadros que habia aquí, con algunos que se han presentado voluntariamente y muchos de los que tienen huido del enemigo; ya tiene cerca de 400 caballos.